
党建带工建， 工建促党建。 随着本市群团组织网络逐步扩大， 全市1200多座商务楼宇建立
了党建、 社会建设和工会、 共青团、 妇联“五站合一” 工作站， 通过联建、 共建实现党群工作
全覆盖

2015年9月24日中午 ， 丰台
方庄地区楼宇工作站组织近百名
企业员工 ， 开展了 “歌唱祖国
爱我中华” 红歌演唱会。 在主持
人激情的开场白中， 红歌活动拉
开了序幕。

一首首经典红歌， 在社区服
务中心的大厅上飞扬， 一曲曲优
美的舞蹈， 把人们的思绪带回斗

志昂扬的战争岁月， 一段段激情
澎湃的诗朗诵， 深情抒发了大家
的爱国热情 ， 最终红歌活动在
《歌唱祖国》 的激越歌声中落下
帷幕。

丰台方庄地区共有八栋商务
楼宇， 隶属于五个社区， 入驻企
业533家 ， 员工4846人 ， 目前组
织关系在楼宇的正式党员90多

人、 流动党员38人、 入党积极分
子61人。 采取独立建、 联合建等
多种方式推进组织建设， 目前已
建立党组织14个， 其中党总支一
个 ， 独立支部5个 ， 联合支部8
个。 此外还建立工会组织83个、
共青团组织11个、 妇联组织8个，
在八栋商务楼宇中， 日月天地楼
宇企业较多， 有213家， 作为方
庄地区楼宇中心站的日月天地楼
宇工作站成立于2010年3月19日，
位于丰台区方庄芳城园一区17号
楼 A座 104， 面 积 133平 方 米 ，
2010年12月， 楼宇五站合一工作
站正式挂牌。

据日月天地楼宇工作站负责
人介绍， 为更好地推进地区楼宇
党建工作的开展， 街道工委今年
特聘思想好、 作风硬、 能力强、
工作实的9名社区退休老书记做
党建指导员， 加上6名专职人员，
建成了一支实力强大的楼宇工作
者队伍， 两名指导员加一名专职
人员编为一组， 以党建指导员出
思路， 工作人员出力量的原则，
包网格 ， 包工作 ， 形成以老带
新， 责任到人， 分工协作， 合力
创新的良好工作运行机制。

今年 ， 楼宇工作站结合实
际， 组织开展了丰富多彩的文化
活动。 开展了 “三八节” 猜谜语
和女性健康义诊活动， “五四”
青年节卡拉OK活动， 七月青年
健步走活动等， 此外还开展了义
务献血、 太阳村捐献等公益活动
和党员参观学习、 积极分子培训
等教育活动。

下一步， 日月天地楼宇工作
站将结合实际， 推进 “楼宇职工
之家” 实体化， 在实现打造日月
天地 “五站合一” 示范站的目标
上， 带动其他楼宇同步发展。

□本报记者 边磊 盛丽 陈曦 余翠平 文/摄
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“翟书记， 今年编织那个活
动， 什么时候开课啊？” 最近这
几天， 总有人上门问翟书记这个
问题。 来的人都是友诚商务楼宇
内非公企业的职工 ， 她们咨询
的， 是楼宇 “五站合一” 建立以
来， 每年都会组织的 “巧娘工作
室” 活动。

翟家莹是东城区东四街道总
工会北大街片区商务楼宇五站的
党支部书记、 工会主席。 北大街
片区商务楼宇五站成立于2009年
10月 ， 主要服务北京友诚商务
楼、 瑞城亿兴商务楼、 技术开发
3座商务楼宇。 三座楼宇共有86
家企业， 员工519人， 女职工278
人， 党员12人， 团员45人。

走进位于友诚商务楼一层的
45平方米的办公室， 绝大多数面
积被一张大大的会议桌占据， 周
围靠墙和靠窗的部位是办公桌
椅。 别小看这张大大的会议桌，
这里既是每月楼宇企业座谈交流
的场所， 又是工会举办各项社会
活动、 吸引职工的主要课堂。

像前面所说的巧娘工作室 ，
已经成为北大街楼宇的品牌活动
之一。 每年五站都会在10月份左

右组织职工参加活动 ， 学习编
织， 这也是为什么一到时间， 就
有职工询问的原因。

北大街片区的“五站 ”，提供
八项服务，即接转党组织关系、开
展党员学习教育活动、 劳动用工
服务、打造企业文化、公共医疗卫
生咨询服务、 白领员工举办联谊
会、 培育党员志愿者队伍并开展
志愿活动、个性化服务。

近几年， 楼宇工作站开展项
目品牌化建设， 还建立了 “1+5”
品牌项目工程。 即1个公共服务
品牌， 5个项目即党建品牌项目、
共建共享项目、 公共参与项目、
公益实践项目、 志愿服务项目。
通过实施 “1+5” 品牌项目工程，
推动了楼宇工作站工作， 使楼宇
五站工作更加细化， 管理更加规
范化。

除此之外， 五站还建立了企
业联席会、 职工联谊会制度， 每
季度召开一次联席会并有记录和
会议情况信息， 健全了工作站与
企业、 职工的联系， 为了更好地
加强与企业的联系， 五站还建立
了QQ信息平台， 及时解答企业、
职工咨询的各类问题。

“五站合一” 八项服务不停歇

“五站合一”枢纽型组织转起来了

“一站式服务” 商户齐称更便利

“我们这个工作站， 是 ‘六
站合一’。 除了党建、 工会、 妇
联等组织， 还加入了统战。” 说
起自己工作的西城区西长安街高
登大厦工作站， 楼宇党建指导员
郭秀荣颇为自豪。

高登大厦地处西单商业区中
心地带， 深受时尚青年们喜欢的
西单明珠就在大厦内。 在大厦八
层的工作站里 ， 郭秀荣告诉记
者， 她们的工作站于2011年正式
启用， 是一个中心站， 除了高登
大厦内的商户， 还负责附近大悦
城、 汉光百货、 华恒大厦等商户
的相关服务工作。 “我们这个站
能覆盖2000余个商户， 光我们所
在的高登大厦就有1600余户。”

郭秀荣介绍， 之所以比其它
地区的工作站多出了一站， 是因
为之前高登大厦内有台商从事经
营活动， 而且工作站还帮助他们
解决过法律问题。 虽然台商现在
已经搬出了大厦， 但是统战与其
它组织合作工作的模式却保留了
下来。 “万一今后其他工作站里
有台商入驻， 需要帮助解决什么
问题， 我们这就有经验了。”

“我觉得这种多部门协同工
作的方式很好， 给商户们提供了
一个便捷的平台。 这些商户大多
是外来务工人员， 我们聚集在一
个场地里办公 ， 他们有什么问
题， 可以直接来这里咨询办理，
避免了来回跑腿， 节省了不少时
间。 而且， 我们还经常开展各类

活动， 组织他们参加， 帮助提升
他们的个人素质， 丰富他们的业
余生活。” 郭秀荣说。

目前， 高登大厦工作站的面
积有200多平方米， 可以供大厦
及附近商业区楼宇员工开展活动
使用。 工作站开展的不少活动都
是在这里举行。

“这个站挺好的，给我们提供
了很多方便， 而且还经常组织我
们活动。” 说起对工作站的感受，
大厦内专门做服装生意的河北籍
张老板一下就打开了话匣子。“我
爱好下象棋， 所以我觉得工作站
给我们举行的象棋比赛挺不错，
希望能年年搞， 以后要是能请点
高手给我们指导指导就更好了。”

记者了解到， 工作站组织开
展的活动并不是凭空而来， 他们
每年都会开展职工需求调查， 按
照职工的需要， 量身打造。 “就
拿象棋比赛来说， 原来我们都觉
得那是退休老年人喜欢玩的， 结
果通过调查才发现， 原来有那么
多人喜欢。 去年， 我们第一次办
‘明珠杯’ 象棋比赛的时候， 参
赛人数特别多， 光是预赛就办了
3个星期， 而且水平还特别高。”
工作站工会指导员介绍说。

“虽然， 我们 ‘六站合一’
的工作站已经运行了几年， 但是
还属于初级阶段， 希望通过我们
各个部门和组织的沟通和融合，
今后， 能为我们的商户、 职工带
来更贴心的服务。” 郭秀荣说。

“贴着需求来” 群众底细更清晰
这几天， 恩菲商务楼宇工作

站赵站长， 正在为羊坊店街道总
工会即将准备的职工健步走活动
而忙活着。 结合街道总工会的活
动内容 ， 赵站长发放出活动通
知。 很快， 楼宇中的二十几位职
工报名参与。

恩菲商务楼宇工作站是羊坊
店地区商务楼宇工作站其中一
个， 这样的工作站在羊坊店地区
共有5个。 它们的建立不仅成为
五站合一发挥作用的主要依托，
而且通过这个载体， 工会组织还
能了解企业职工的需求， 更能切
实为他们解决问题。

“五站合一作用的发挥 ， 其
中重要一项体现在地区商务楼宇
工作站的建设上。” 羊坊店街道
总工会副主席王江总结道， “商
务楼宇工作站常驻楼宇， 不仅具

有地理优势、 更能了解企业情况
和建会人数。”

在没有建立商务楼宇工作站
前， 要想了解企业的情况， 街道
总工会的办法很单一。 “只能是
一个企业一个企业的走访， 推进
起来很难 。” 王江说 。 2011年 ，
羊坊店地区商务楼宇工作站逐步
建立， 成为企业和工会之间的桥
梁 。 “更成为工会组织的一条
腿。” 王江评价道。

今年8月5日， 随着羊坊店地
区商务楼宇联合工会第一次会员
代表大会的召开， 羊坊店地区商
务楼宇联合工会正式成立。 商务
楼宇联合工会的建立究竟会给职
工哪些收获 ？ 王江给出的答案
是： 让越来越多的职工， 感受到
工会组织的温暖。

这个答案看似简单， 但做起

来却 很 复 杂 。 早 在 今 年 5月 ，
筹 建 地 区 商 务 楼 宇 联 合 工 会
的 工 作 启 动 。 羊 坊 店 地 区 商
务 楼 宇 内 小 微 企 业 较 多 ， 企
业 规 模 小 、 人 数 少 ， 不 具 备
独立建会条件。 而商务楼宇联合
工会的成立， 可以将这些小微企
业的职工纳入到工会组织中来，
使更多的职工感受到工会组织的
温暖。

地区商务楼宇联合工会是羊
坊店街道总工会在工会组织建设
工作中的一种新尝试， “商务楼
宇联合工会要以构建和谐稳定的
劳动关系为主导， 推进和谐楼宇
创建。 切实解决职工最关心、 最
直接、 最现实的问题， 努力为职
工办好事办实事， 发挥商务楼宇
联合工会的实际作用。” 王江补
充道。

“枢纽型落地” 实体化是方向
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